

**Islam : les mots pour le dire ... et pour le comprendre\*****La doctrine****Charia** (litt. voie, chemin)

Ce terme désigne la Loi révélée ou la Loi islamique. Le premier sens donné à charia désigne la voie morale et spirituelle à suivre pour avancer dans le chemin de Dieu. Ses sources primaires sont le Coran et la *sunna* puisque le Prophète a constitué de son vivant, à Médine d'abord et à la Mecque ensuite, une société musulmane qu'il a gouvernée. Ainsi, charia désigne également la loi, la norme révélée. Dans l'usage islamiste moderne, charia est identifiée à la loi en termes de droit positif qui régit le fonctionnement de la communauté musulmane constituée ou non en Etat. Dans ce dernier sens, charia se confond avec *fiqh* qui représente l'ensemble des lois positives et des décisions juridiques\*. L'identification de la charia au *fiqh* implique la volonté d'instaurer un Etat à l'enseigne de l'islam. Une acception réformiste est plus prudente : elle entend dire qu'il y a des finalités qui doivent être atteintes avant d'appliquer les régulations de la charia. Mais les modalités normatives concrètes peuvent varier. (FD)

---

\* Ce vocabulaire entend proposer une explication des principaux termes associés à la religion musulmane qui s'avèrent particulièrement pertinents pour comprendre les réalités contemporaines de l'islam. Ces mots du vocabulaire de l'islam sont avant tout relatifs à sa doctrine et à ses systèmes de pensée. Cette liste se veut évolutive et sera progressivement complétée en tenant compte également de l'évolution de la pensée musulmane. La présentation des notices entend d'ailleurs mettre l'accent sur les débats en cours, car la doctrine n'est pas figée et prend des accents différents et nouveaux au fil du temps.

La rédaction de ces notices se base sur des sources primaires et secondaires de la pensée musulmane. Il ne s'agit pas d'un vocabulaire relatif à des personnes ou à des organisations spécifiques. Pour ce type d'informations, nous renvoyons le lecteur à d'autres sources.

Le vocabulaire repris ici s'adresse avant tout à des personnes qui s'intéressent à l'islam contemporain pour des raisons personnelles ou professionnelles. On pense notamment aux journalistes, aux enseignants, aux étudiants, aux travailleurs sociaux et aux politiciens.

Les notices sont rédigées et relues par les membres du CISMOC, une équipe pluridisciplinaire. Le comité de rédaction est composé des personnes suivantes : Abdessamad Belhaj (AB), Felice Dassetto (FD), Ghaliya Djelloul (GD), Naïma El Makrini (NEM) et Brigitte Maréchal (BM).